
当人们把目光放在归化球

员身上， 就忘记了中国足球在

“请进来”之前，还有一段“走出

去”的时光。 1998年7月，杨晨转

会德甲球队法兰克福， 成为中

国球员在欧洲五大联赛“留洋”

和进球的第一人。 此后， 范志

毅、孙继海、马明宇、李玮锋、李

铁、邵佳一、郑智等也先后出现

在欧洲五大联赛中， 有的还成

为主力球员。 而目前的中国国

家队中，只有武磊一人“留洋”。

其实， 在海外的中国足球

人口数量并未减少，反而增加，近

年来越来越多年轻甚至未成年球

员去欧洲、巴西等地深造，中国球

员“留学”呈现低龄化趋势，这些

孩子绝大多数是自费出国。 也就

是说，中国足球“走出去”的步伐，

悄然从“留洋”变成了“留学”。 从

字面看，“留洋”的意思是“留在西

洋”（当然，也可以是东洋、南洋，

但主要是西洋 ）， 留学的意思是

“留下学习”， 前者更强调是工作

的状态， 后者更强调是学习的状

态。

虽然少了20多年前“大留洋”

时代的风生水起，但“大留学”时

代的静水深流或许更有力量。 与

选拔公派、成建制、成批次地“走

出去”相比，基于私人自主选择的

足球留学， 显著特征是分布得更

散、渗透得更深，比如，更注重基

础教学， 同时降级压力相对较小

的匈牙利、 塞尔维亚等中东欧国

家较之以前得到了更多家长的青

睐。

这种多样性大大增加了可能

性，不是只有扦插在“主干”（主流

联赛）上的小苗才能成材，也许就

有小苗喜欢在更自由的枝干上生

长。 比如，受文化隔阂、语言障碍

和生活习惯不同的影响，很多“留

洋” 球员难以融入社会大环境和

球队小环境，慢慢就被边缘化了。

文化适应性其实是一种筛选机

制，整队出国留学，看似能够解决

与身边人的交流难题， 实际上与

当地文化更隔绝了。 而个体完全

地文化浸润是解决适应难题的最

好方式。

由于绝大多数孩子在国外很

难立足， 只有极少数球员在成年

后能在一些低级别联赛获得出场

机会，“出口转内销” 现象十分普

遍， 大家就对这种以个体行为为

主力的足球留学产生一定怀疑 。

完全不必这么悲观， 这种方式本

身就是一种见效慢的路径， 却实

在是在做一件难而正确的事。
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上轮英超， 正好是法国国门

洛里代表热刺出战的第300场英

超联赛， 他也成为热刺俱乐部历

史上首位在英超出场300次的球

员。

洛里收到的礼物是全队签名

的一件300号球衣，这件球衣上不

光有签名， 还有每位队友为他留

下的一句话。

算上各项赛事， 洛里已经为

热刺出战了375场。

球队里的超级球星哈里·凯

恩到目前总共为热刺出战了243

场英超。 这个夏天，哈里·凯恩最

终选择留在了热刺， 放弃了转会

的想法。

2012年夏天， 热刺俱乐部花

费1000万欧元引进了不到26岁的

洛里。 这笔买卖还是非常超值的，

直接为球队解决了接下去10个赛

季的门将问题。 洛里今年年底将

满35岁，欧洲杯之前他在“德转 ”

上显示的身价仍然是900万欧元，

比10年前仅仅缩水了100万欧元。

不能说洛里是一名完美的门

将，但是他确实也是比较称职的，

在法国队以及热刺队完成了自己

的任务。

洛里和热刺的合同将在明年

夏天到期。

带过热刺的穆里尼奥心目

中，洛里是世界前三水平的门将。

今年夏天， 本来穆里尼奥曾经有

意想让他转会意甲罗马。

每个球队都希望能有这样的

引援， 在年轻时以不太高昂的价

格买来， 能在球队使用超过九个

赛季。

这个夏天还有几笔重磅的引

援， 还没有最后尘埃落定，8月31

日深夜是欧洲转会场关闭的时

间。姆巴佩到底能不能走成呢？皇

马给他的报价是1.6亿欧元， 大巴

黎觉得这个价格不够， 但问题在

于，明年夏天，姆巴佩可就是自由

球员了。

看看最后的几天， 欧洲今夏

的转会窗， 哪位大咖压轴完成转

会？

洛里这笔买卖

参加东京奥运会的运动员

隔离还没完事，各渠道来找运动

员代言的诉求就询问不断。 这为

疫情影响下的体育产业市场，带

来一阵春风杨柳万千条。

一直有这样一个观点：趁着

奥运热度正旺，体育明星要体现

商业价值。

这种观点意识来自于张爱

玲《传奇》里那句：“出名要趁早

呀，来得太晚，快乐也不那么痛

快。 个人即使等得及，时代是催

促的……”体育明星，要靠大赛

成绩和体育精神征服大众。

苏炳添，广东人，多机灵！ 以

9秒83的风驰闪电速度， 咔咔咔

就完成数家企业品牌代言发布，

体育产业的推进速度同样不含

糊。

杨倩，浙江宁波人，超有智

慧！ 凭借最后一枪的精准反超夺

得首金，配上新时代传播热搜的

表情包，让射击这一低曝光率的

体育项目爆款体育营销。

疫情下的体育产业，到了一

个为生存向突围转型的峡谷。 再

有市场价值的职业赛事也不敢

召集观众，国际体育交流几乎全

部暂停，聚集性大众体育活动无

法举办，体育文化论坛和展会也

只能线上过个眼瘾。 因此体育产

业的商机就聚集在体育经纪、广

告、健身……这狭长的小富即安

商业地带。 这可能也是个机会，

是体育明星需要抓住的四年一

遇商业机会。

想方设法重振疫情影响下

的体育产业，回顾历史，是件有

意义的事。

上世纪90年代末，曾经到福

建晋江陈埭镇丁和木大叔家做

客。 丁家在镇上有一个自建的小

四层楼，一、二、三层是运动鞋生

产作坊，四楼是一家人的生活区

域。

丁和木大叔的儿子，那年还

叫丁志中，在北京读书并兼职卖

鞋。 他们家自己的鞋品牌，铆足

了劲努力一年总销售额也就

1000来万。 但他们制定的发展战

略，是从“明星代言+央视传播”

开始起步。 而他们对代言体育明

星的选择， 一致认可沉稳含蓄、

少言不擅作秀的中国乒乓球队

世界冠军孔令辉。

没有如今体育经纪公司那

么多繁文缛节，也没什么所谓的

论证数据、市场调研……直接理

由就是孔令辉和丁志中长得像，

像小哥儿俩。

所以说啊， 品牌营销要对

路。 特别是在体育产业一片叫好

不叫座的当下，体育明星抓住品

牌代言的热点期，企业市场营销

把握住体育明星的新商业周期，

四两拨千斤，体育产业困惑都能

挺过去。

郑铮作为山东泰山的主力左

中卫， 也是这支国家队防线上一

个非常重要的球员。 随着边后卫

唐淼和李磊的受伤，郑铮的到来，

可以让国足中后卫的组合选择更

多， 解放张琳 到边路也更有可

能。 而且，40强赛上国家队的左后

卫很少助攻上前， 边路进攻主要

是由右路发起， 如果延续这一战

术， 以郑铮的能力也足以胜任左

后卫。 所以，国家队肯定是很需要

郑铮随队出征的。

但是，不幸的是，郑铮因为家

事并没有做好出征的准备。 对他

而言，如果顶着压力随队出征，无

疑会是一个合乎众人期待的 “正

确的选择”。 几天前，李铁就已经

公开表扬了郑铮， 他说郑铮这次

是强忍亲人去世的巨大悲痛 ，顶

住压力来到国家队。 显然，郑铮这

个时候请假离队， 所要承受的压

力， 甚至比他坚持随队出征的压

力更大。 但是，结果郑铮最后还是

诚实地向教练表达了压力。 郑铮

遵从自己的心，而不是为了“正确

的选择”而掩盖实情，这其实也是

对整个球队负责。 我们有理由相

信，既然郑铮这次只是暂时离队，

将来他一旦重返国家队， 一定会

以更好的状态来回报国家队。

郑铮请假需要勇气， 李铁作

为这支球队的主帅， 他能够守诺

准假， 则显示了他与球员之间保

持着彼此的尊重。 大战在即，这种

非战斗性减员，对于主帅来说，是

不愿意接受的， 但李铁不仅准了

郑铮的假， 而且国家队如实向外

界公开了郑铮暂时离队的原因 ，

并暗示郑铮还会归队。 国家队这

一态度， 让郑铮可以更安心地回

去。 每个人都感受到被尊重，而不

仅仅是被高效地使用， 这样的国

足团队更显成熟。

现在，需要请假的球员已经被

准假， 那么我们更有理由相信，那

些出征的国脚，都是可以全力以赴

的球员了。这就是这支相对成熟的

国家队给球迷带来的希望。

准假郑铮
国足更成熟

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

恶形恶状

●大家不会想到， 当中国

体育健儿在东京奥运会上顽强

拼搏、为祖国争金夺银的时候，

国内的一大堆不良企业也展开

了一场抢注商标的风潮。 多名

奥运冠军的姓名、 外号被抢注

了商标。 “杨倩 ”“陈梦 ”“全红

蝉”“苏炳添” 等奥运名将都被

无良企业和自然人提交了商标

注册申请。 据目前公布的资料

表明，“杨倩”商标被多方抢注，

涉及服装鞋帽、健身器材、广告

销售，甚至酒类买卖。 14岁小将

全红蝉在10米跳台上一跳名扬

天下， 她的名字成为了疯抢注

册的目标，有日化用品、方便食

品 、医药用品 、服装鞋帽 、酒类

销售的企业为注册得手而挤破

了头。 跟进抢夺“全红蝉”商标

的还有办公用品、布料床单、教

育娱乐、餐饮住宿、食品饮料等等

行业。 最辣手的一家深圳市某投

资公司一记头就申请了34个 “全

红蝉” 商标注册。 蚂蚁吞大象是

也。

●中国奥运委会发表了声

明， 对这些没有获得运动员本人

或未成年运动员监护人授权的恶

意抢注商标的行为将依法追究侵

权行为人的法律责任。 国家知识

产权局随后依法驳回了 “杨倩 ”

“陈梦”“全红蝉” 等109件商标注

册申请。够雷厉风行了。不少投机

分子纯粹是为了囤积抢注的商

标， 然后转卖获利， 甚至反向索

赔。 十年苦练无人领，一朝成名被

抢注。 央视的评论仅八个字：行为

流氓，吃相难看！

●抢注体育明星姓名为商标

的最出名案例为“乔丹”案。 美国

篮球明星乔丹的大名被福州一企

业注册了商标，“飞人” 被侵犯了

姓名权。 这场官司前后打了八年，

乔丹最后上诉到了最高院才获得

了终审胜诉的判决，一审、二审败

诉的判决才被否决。 为了保护自

己的权益， 体育明星不得已为自

己注册商标。 姚明、刘翔、梅西都

是已申请注册了自己姓名的商

标。 为防李鬼缠身， 不得已而为

之。 这是否有点可悲了？。

●吃相难看，阿拉上海闲话。

上海人讲：坐有坐相，立有立相 ，

吃有吃相。 不顾礼仪、不守规矩、

不明事理的即是吃相难看了。 最

难看的吃相， 有一句上海闲话形

容为： 恶形恶状。 不必为此解释

了。 恶形，恶形恶状，可以注册为

这等无良企业的商标哉。

难而正确的事

四两拨千斤
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